

CRÓNICA CIENTÍFICA Y LITERARIA



VARIEDADES.

ALEGORÍA.

Latus et in jecore agra

Nascuntur domini.

Persio. Sat. 5. v. 126.

EL LUJO Y LA AVARICIA.

Cuando un país es poderoso en conquistas, y está seguro de enemigos externos, naturalmente se precipita en todos los placeres del lujo; y como estos placeres son tan costosos, ponen al que los aprecia en el caso de adquirirse riquezas para gozarlos, por cuantos medios le sugieren la rapacidad y la corrupción; de modo que la avaricia y el lujo vienen á ser un complicado principio de acción en aquellos cuyos corazones reposan en la comodidad, la magnificencia y el placer. El mas elegante y correcto de los historiadores latinos observa que en su tiempo, cuando los estados mas terribles del mundo obedecian al poder romano, la república se sumergió en los dos vicios de mas diversa naturaleza, el lujo y la avaricia; y conforme á esto describe á Catilina como un hombre que codiciaba las riquezas de los demas al mismo tiempo que desparramaba las suyas. Esta observacion sobre la república en el mas alto grado de poder, es una leccion para los gobiernos que se hallan constituidos en un estado de abundancia y prosperidad. En tal época los hombres regularmente procuran sobresalir en pompa y esplendor, y no teniendo peligros que de fuera les alarmen, se entregan al goce de todos los placeres cuya posesion pueden adquirir; lo que naturalmente da origen á la avaricia, y á un ansia desenfrenada del poder y de las riquezas.

Sumergido en la consideracion de estos dos grandes principios de acción, no pude menos de incluir en mi modo de pensar en una especie de alegoría, ó fábula pequeña que así le presentará á mi lector.

Hubo dos poderosos tiranos en el mundo empeñados en perpetua guerra: llamábase el primero *Lujo*, el segundo *Avaricia*. Ambos aspiraban nada menos que á la conquista universal de los corazones de los hom-

bres. Tenia el *Lujo* á su mando buenos Generales, que le servian perfectamente, *el Placer*, *el Buen Humor*, *la Pompa* y *la Moda*. La *Avaricia* era igualmente fuerte en oficiales, siendo servida con fidelidad por el *Hambre*, *la Industria*, *el Cuidado* y *la Vigilancia*. Tenia tambien su consejero favorito, que siempre estaba reposando en su seno, hablándole ya esto, ya lo otro al oido: su nombre *Pobreza*. Como está era la que con sus consejos guiaba á la *Avaricia*, sus antagonistas se dejaban arrastrar por la *Abundancia*, su primer consejero y ministro de estado; ella concertaba todas sus medidas, y nunca se apartaba de su presencia. En tanto que éstos dos grandes rivales se disputaron el imperio, la suerte se les mostró igualmente favorable. El *Lujo* adquiria el dominio de un corazón, la *Avaricia* el de otro. Muchas veces el padre de una familia se alistaba en las banderas de esta, y el hijo en las de aquel: muchas el marido y la muger se declaraban cada uno por su partido, y aun sucedia que la misma persona servia al uno en su juventud, y se pasaba al otro en su ancianidad. Los sabios del mundo, empero, permanecieron indiferentes: mas ¡ah! su número era poco considerable. Pasado mucho tiempo ya, los dos potentados se cansaron de estar continuamente batallando, y acordaron una entrevista en la cual no deberia entrar ninguno de sus consejeros. Dicese que el *Lujo* empezó el primero, y despues de haber representado el estado interminable de guerra á que se habian comprometido, declaró á su contrario, con la sincera franqueza que le es natural, que juzgaba serian siempre buenos amigos, sin las instigaciones de la *Pobreza*; aquel pernicioso consejero que abusaba de su honrad en escucharle, y le llenaba la cabeza de infundados temores, y de preocupaciones ridículas. Á esto la *Avaricia* replicó, que miraba á la *Abundancia* como consejero mas pernicioso que la *Pobreza*, porque siempre estaba sugiriendo placeres, desterrando todas las precauciones útiles contra la necesidad, y por consiguiente mirando los sólidos fundamentos sobre los cuales se cimentaba el gobierno de la *Avaricia*. El resultado de esta conferencia fué que, por dar término á sus contiendas, se convinieron ambos en que ca-

da uno despidiese inmediatamente su favorito. De este modo comenzó á brillar la paz, cesaron las otras disensiones, resolvieron vivir los nuevos amigos en lo sucesivo pres- tándose mutua alianza en sus conquistas, y repartiéndose sus frutos. He aquí porque llamamos á la Avaricia y al Lujo tomando posesión de un mismo corazón, gozando entre los dos el imperio de una misma persona. Solo añadiré que, desde la separacion de los consejeros mencionados, la Avaricia ayuda al Lujo en lugar de la Abundancia, y el Lujo á la Avaricia en vez de la Pobreza.

(Artículo remitido.)

En la primera Misa del doctor don Juan Francisco Zapata: Oda por su amigo don Felix Maria Hidalgo, y Moreno.

Tronó el cielo en sus iras; y de olimpo
 Crugén temblando los inmóviles ejes:
 Brama el fiero aquilon, y cual aristas
 Los corpulentos robles arrebatá.
 En amarilla lumbre
 Se tific en torno la celeste cumbre.

Dios ¡ay! Dios se indignó. Temblad, impíos.
 Mahda su aliento; las montañas hunde,
 Y los soberbios pueblos aniquila.
 Mirá, y el aire enciende. El mar turbado
 Huye á su acento solo,
 Y allá se agolpa sobre el yerto polo.

¿Quién causa su furor? = Mas ¡ay! la frente
 Velló en oscuras nubes. En la diestra
 El rayo centellea, brota el fuego
 En sangriento raudal bajo sus plantas.
 Habla, y sus alas tiende
 La parca, y sobre el mundo se desprende.

¡Ay! ¿quién desarma el levantado brazo?
 ¿Quién del Potente al irritado encóndro
 Se opondrá? El justo, cual inmóvil roca,
 Inmóvil queda, de pavor herido;
 Ni puede falleciente
 Al cielo alzar la temerosa frente.

Ni puede el ángel. En su puro labio
 Helado espira el sempiterno Hosanna,
 Y al horrendo fragor el arpa de oro
 De la trémula mano se desliza.
 Ni el Querub sacrosanto
 Que la encendida faz cubre de espanto.

Sólo un mortal de entre el horror profundo
 Al trono excelso del Señor asciende.
 Ungido por su diestra, puede el solo
 Romper las nubes, que le ocultan. Habla,
 ¡O feliz! á ti es dado
 Salvar el bajo mundo consternado.

Cual un Dios, tu palabra omnipotente
 Pronuncia. ¡Albricias! No escuchas cual clama
 Salvación, vida al vengador tefrante?

Su voz entre el delito y la justicia

Pone al Dios humanado,
 Y escuda y libra al misero culpado.
 Repite, si te place, el sacrificio.
 »Ve la víctima pronta: nuevo rayo
 »Descarga, cual de Gótgota en la cima
 »Resonó, de tu diestra sacudido.
 »¡Oh! sacia tu venganza,
 »Y del hombre renueva la alianza.

»Tú ¡ó Dios! la paz juraras, que no en vano
 »Fue derramada la divina sangre
 »En medio de los orbes condolidos.
 »Pero si sangre criminal deseas,
 »La mia sola vierte,
 »Y á tu pueblo liberta de la muerte.»

Dice: y al punto de la diestra airada
 La llama asoladora desaparece.
 Y Santo claman los celestes coros,
 Y Santo el orbe libertado, clama.
 Cual vagarón incienso,
 Sube el jubilo al trono del Inmenso.

Y desprendido de la faz luciente
 Un rayo de su gloria, en lambrosia
 Y luz y vida inunda las esferas.
 Alzad ya á Dios el abatido cuello,
 ¿No veis cual apladado
 El rostro vuelve á su ministro amado?

Dispensador del divinal tesoro,
 No así copiosos del ardiente Cáncer
 Los raudales de hambre vierte Febo,
 Como sus manos los celestes dones
 Sobre el mortal derraman,
 De paz lo llenan, y de amor lo inflaman.

La paz, ¡ó amigo! ¡ó dulce amigo! sola
 La paz es tu heredad: Si armada un día
 Del hierro que et te dió, quiso tu diestra
 Vengar tu patria y su ultrajado nombre,
 Hérá el brazo iracundo
 De Dios desarmar sobre el triste mundo.

El ruego y la oblation: he aquí el combate
 De vida y paz, que el Señor te llama.
 Lucha y vehezas iras. ¿El deliro
 Titufar no ves? ¿De la virtud no escuchas
 El clamor? ¡Ay! del cielo
 Haz bajar su victoria y su consuelo.

NOTICIAS CIENTÍFICAS Y LITERARIAS

El señor Tomasini, profesor de medi-
 cina clínica de Bolonia, ha dado algunas
 observaciones sobre las fiebres que han re-
 nado esta primavera en Italia. Resulta que es
 el tifo petequial: ataca vivamente los nervios,
 produce gran abatimiento en la fuerza mus-
 cular, y va acompañado de temblor y tem-
 blor. Pocos enfermos caen en petequias,
 y en casi todos son muy numerosas. Dice-
 ron los autores de curación que se le ha

aplicado, mereciendo particular recomendación los emélicos, las sanguijuelas en la cabeza, los purgantes fuertes y las abundantes bebidas acuosas.

— Se ha averiguado que existe en los Países Bajos una especie de grano tan precoz, que puede segarse cien días después de sembrado. Este hecho ha sido confirmado no solo por las experiencias de la sociedad de Agricultura de París, mas también por el resultado de las medidas que ha tomado el gobierno para que se generalize el cultivo de esta planta que se cree originaria de Egipto.

— El periódico alemán intitulado *Observador Austriaco*, contiene curiosos pormenores sobre el mayor diamante de cuantos hay en el mundo. Hallase en la isla de Java, y lo posee el Rajah de Montalm; El llamado *Régente* que pertenece al Rey de Francia, pesa mas que 276 quilates; el de los Medici que está en la Corte de Austria pesa 239; el del Gran Mogol 279, y el de Java 377. Su poseedor queria venderlo hace algunos años al gobierno holandés de Batavia, el cual ofreció 1500 escudos, dos begantines de guerra completamente armados, cierto número de cañones, y una considerable cantidad de pólvora y balas. Pero el Rajah aseguró después que no lo vendería á ningun precio, no solo por ser una alhaja de familia, mas tambien porque estaba profetizado que sus descendientes perderian la soberanía si se desprendían del brillante.

En una nacion sometida á la Persia, en que se observa con mucha amplitud la poligamia, reina un modo singular de castigar los delitos; por ejemplo, un homicidio cuesta doce mugeres y la amputación de una oreja, de una mano ó de la nariz se compensa con seis; un diente bon tres y una herida en la cabeza con una sola; de modo que el que no tiene mas que una, y quiere deshacerse de ella, le rompe la cabeza el primero que encuentra.

S. M. Cristianísima ha dado una nueva planta al Conservatorio Real de artes y oficios, además de la enseñanza de las artes mecánicas del Conservatorio, ayudado por seis sabios escogidos por el ministro de Estado, cuidava de aplicar á los métodos que enseña, quanto descubrimientos se hacen en Europa, para la perfección de las manufacturas. El célebre Duque de Richelieu ha sido nombrado Inspector general de aquel establecimiento.

— La música española ha hecho una buena adquisición en los boleros y tiranos, que componen en París la señora Rita Pedau d'Alén,

y que se insertan en la coleccion periódica de canciones españolas publicada en aquella capital por don Narciso Paz.

— Se está construyendo en las cercanías de Londres un inmenso globo aerostático, en forma de pez, cuyo autor cree que podrá darle en los aires la direccion que quiera por medio de la máquina de vapor. El globo tiene 70 pies de largo y 12 de alto.

— Las tablas de poblacion de Londres durante el mes de Abril, dicen que han nacido 1485 individuos, y han muerto 1358.

ANÉCDOTAS.

Habiéndose publicado en París un folleto intitulado *L'abbé Coquet*, que contenia opiniones temerarias, el ministro de Policía llamó a un comisario y le dijo: traigame vd. al *Abbé Coquet*, póngalo vd. en mi despacho, cierre la puerta, y entregue la llave á mi muger. El comisario, que creyó que se trataba de algun eclesiástico llamado Coquet, se puso á buscarlo por todas las calles de París. Llegó á la casa de los coches de la diligencia, y vió que de uno de ellos se apeaba un clérigo á quien los demas viajeros al despedirse llamaban Mr. *L'abbé Coquet*. El comisario le dijo que lo siguiera: lo llevó en casa del ministro, lo puso en el despacho, echó la llave, y la puso en poder de la señora. El buen eclesiástico no sabia lo que le pasaba. La noche se acerca, nadie parece; el ministro estaba en el teatro, volvió tarde, no tuvo porque ir á aquella pieza, cenó y se acostó. El preso, viendo que aquella escena se prolongaba, y que el hambre no daba mas treguas, empezó á dar porrazos en la puerta. Despiértanse los criados, el ministro se sobresalta, no quiere que se abra el despacho sin que venga la guardia, esta se forma á la puerta, ábrese esta y aparece el *Abbé Coquet* tremulo, y no menos aturdido que los que presenciaban su aparicion. Póngase á contar su historia; el ministro no la comprende; fué preciso llamar al comisario, el cual dijo que no habia podido cumplir con mas exactitud la órden de S. E. Entonces se esplicó todo el enredo, y el ministro dió al confuso eclesiástico una hospitalidad algo mas agradable que la que hasta entonces habia disfrutado. Cuando se vela á la puerta de una cuadra, un rótulo que decia: aquí se dá á peseta por persona un caballo que tiene la cola donde otros tienen la cabeza. La gente entraba á borbollones. Cuando se hubieron recogido muchas pesetas, se cortió una corona, y se vió un caballo atado al poste por la cola,

El pícaro honrado, ó el hombre de la selva negra.

Es un axioma innegable en la literatura que *El monstruo mas horrible nos recrea*. Si el arte con sus gracias lo hermosa; así que las conspiraciones, las odiosidades, los crímenes de que abunda la obra mencionada podrían formar un todo soportable á lo menos, si el autor hubiera sabido disponerlo con los recursos que suministra el arte dramático. Lejos de esto, la inverosimilitud estriva menos en los sucesos que en su encadenamiento: la distribución es tan monstruosa como el asunto, y no hay flores que disminuyan su disformidad. No basta que un Soberano escoja para una cacería la selva llena de vándidos; no basta que el ministro condenado á muerte elija por abrigo este mismo punto; no basta que la Princesa se vaya con su amante á picos pardos, y señale por punto de reunión la boca de la cueva de los supuestos foragidos: esto es poco, hay mas dislates en el almacén del poeta. El ministro perseguidor, el favorito de su monarca no se desdénia en tratar por sí mismo con los asesinos que paga y que son la hez del pueblo: no teme hacer salir por fuerza de la prisión á un reo de la mayor importancia, á dos pasos de su Monarca, y sin imaginar siquiera un pretexto que lo justifique: el acusado sabe desde el principio del segundo acto que con una palabra puede desvanecer el enredo, posee las pruebas de su inocencia, y ¿qué hace con ellas? ¿Las demuestra? ¿Las indica? ¿Las guarda á lo menos? No señor; se las deja en la cueva; al pie de una estatua, sin que haya un solo indicio que justifique tan notable distracción. El Eleptor, pero la pluma se cae de las manos al analizar este tejido de insúlsecas, vertidas en un lenguaje digno de la composición. Incapaz de someterse al análisis literario, *el hombre de la selva negra* mancha la imaginación, corrompe el gusto, y detraza los oídos con sus perpetuos y garrafales galicismos. Soy vuestro prisionero, tiemblo por vos, voy á prevenir vuestros deseos, (son las muestras de la peregrina fraseología, con que ha hecho resonar la mansion de las musas españolas este espantoso drama. ¡O Calderon! ¡O Moreto! ¡O Cañizares!

COMERCIO.

Se activa de dia en dia el comercio entre los Estados Unidos de América y la

Francia. Salen continuamente buques de los puertos de Havre, Dieppe, San Maló, Nantes y Bordeos con mercancías francesas destinadas á Filadelfia, Nueva York y Baltimore.

— Odessa se ha declarado puerto franco por orden del Emperador de Rusia. Se han establecido de aquel puerto á Petersburgo correos que hacen el viage en nueve dias. Se erige un banco para el cambio de monedas extranjeras. El precio del grano es de 45 rublos la medida llamada *Tietwert*. No ha habido este año tanto movimiento en el puerto como el anterior, y muchos comerciantes de afuera, en vista del alto precio de los granos han, retirado sus comisiones.

— Segun el estado auténtico publicado recientemente por el consejero Storch sobre las sumas que circulan en Rusia, esta nacion posee actualmente 20.000.000 de rublos en oro y plata; 25.000.000 en cobre, y 577.000.000 en cédulas que en el giro tienen la cuarta parte de su valor.

— El gobierno Chino ha declarado al inglés, que el comandante de la fragata *Alceste* cumplió con su deber, respondiendo al fuego de las barcas cañoneras y de la fortaleza de Canton. El estilo de esta declaracion da á entender que los chinos no quieren exarparar á los ingleses, ni privarse de las inmensas ventajas que el comercio con estos les proporciona.

— Durante el mes de Abril, el estado del crédito público y el de la industria y comercio ha presentado en Londres un estado muy satisfactorio. El 3 por 100 consolidado ha subido al 71, y no hay duda que en Mayo llegará al 75. El banco ha pagado en oro todo el mes de Marzo. Para convencerse de los progresos del comercio de algodón basta saber que otras veces se calculaba entraban anualmente en la isla 5.200.000 libras de agua de mercadería, y en el decenio que precedió al año de 1815, la introduccion pasó de 75.000.000 libras al año con un alza en los dos años de 1815 y 16 llegó á 90.000.000, y en los tres primeros meses de este año ha sido tan excesiva que ha sobrepasado toda proporción con los años precedentes.

— Han entrado en Génova á fines de Abril muchos cargamentos de mercancías coloniales procedentes de Lisboa y Lorna, Palma, Cadiz y Gibaltar; otros muchos de trigo de Odesa, Comageneopla y Ibbis, uno de América con plomo, y varios con vino de Barcelona, Salto y Castellamar.

Madrid, Imprenta de Baylles. 1817.